

El Más Sensacional De Los PROCESOS

El compañero Mora desde su sitio de acusado, acusará y hará condenar por la opinión pública a Adolfo Hitler.

El Ministro de Hitler en Centro América ha instado al Gobierno de Costa Rica para que éste, con base en la ley Gurdán, haga acusar a nuestro periódico por haber publicado ataques contra el déspota de Alemania. El Gobierno de Costa Rica ha accionado sin pérdida de tiempo y según parece la acusación ya ha sido planteada. Lo único es que quien va a responder a los cargos no es el compañero Aurelia Gómez, sino nuestro camarada Manuel Mora en representación del Comité Central. Porque precisamente, cuando las publicaciones acusadas se hicieron, el Comité Central tenía en su po-

der una carta del compañero Gómez en la que éste renunciaba el cargo de editor del periódico. El Comité aceptó la renuncia y por descuido no se varió el cabezote del periódico. Gómez entonces no es responsable de la publicación de TRABAJO porque no era el editor en aquellos días.

Ahora bien, para procesar al compañero Mora los tribunales posiblemente pidan al Congreso que le sea levantada la inmunidad ese camarada. Esa será la oportunidad para denunciar los grandes crímenes de Hitler ante el país y ante el continente. El compañero Mora está ya bien documentado y

ocupando las sesiones que tenga necesidad de ocupar hará saber quién es Adolfo Hitler a quienes todavía no lo sepan. Al mismo tiempo relatará— respaldado por dos buenos documentos— la verdadera situación de Alemania y los procedimientos que empleó el nacional socialismo para llegar al Poder y para mantenerse en él. Al proceder en esa forma, el compañero Mora ejercerá un derecho de legítima defensa y además usará las prerrogativas que la Constitución le da como diputado de la República.

Adolfo Hitler está despedazando a España y pretendiendo que su crimen no sea de-

nunciado; quiere amordazar la opinión pública mundial. Pero están equivocados Adolfo Hitler y los sabuesos que le ladran ditirambos en todas las latitudes. Sus crímenes serán denunciados a pesar de todas las mordazas habidas y por haber.

Prepárese el pueblo de Costa Rica para presenciar el más sensacional de los procesos que haya tenido lugar en el país. El compañero Mora, desde su sitio de acusado acusará y hará condenar por la opinión pública a Adolfo Hitler, el loco que junto con su hermano gemelo, Mussolini, quiere reducir a cenizas el mundo



El compañero MORA, quien ante la acusación que el ministro Nazi en Centro América ha formulado contra TRABAJO, responderá desde su curul de diputado, acusando una vez más el BANDIDAJE NAZI

"TRABAJO"

Organo del Partido Comunista

EFRAIN JIMENEZ G.

Editor

EDGAR CARVAJAL

Administrador

GUILLERMO GREEN

Secretario de Correspondencia

JOSE Fco. MORALES

Jefe de la Brigada



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

San José, Costa Rica, sábado 10 de Julio de 1937

Vale 0.10 Céntimos el número

"TRABAJO"

APARTADO

1386

TELEFONO

2410

AÑO VII

NUMERO

247

San José C. R.

EL PATRIOTISMO DE LOS COSTARRICENSES ESTA A PRUEBA

Las EMPRESAS ELECTRICAS deben ser redimidas de manos filibusteras, y para lograrlo reclamamos la solidaridad de todos los costarricense s dignos

A fines de este mes expira el término del arreglo provisional suscrito entre las compañías eléctricas y la Junta Nacional de Electricidad. Este arreglo fue firmado en vista de los obstáculos que interpusieron los personeros de la Bond and Share para celebrar nuevos contratos como era de rigor. Aprovechándose de la debilidad que siempre hemos manifestado en nuestras relaciones con ellas, las compañías han pretendido imponer a la Junta Nacional condiciones absurdas, consultando exclusivamente sus intereses comerciales. La Junta se ha mantenido firme en alguna de sus demandas, bastante tímidas por

cierto. Pero los representantes del trust, ilustrados en múltiples capitulaciones anteriores, han quebrado el cántaro a fuer de intransigentes. En lugar de oír condiciones, ellos que realizan un negocio, han querido forzarnos a oír y aceptar las suyas. Suponen estos señores que si antes de expirar el término del convenio provisional no ha capitulado la Junta Nacional de Electricidad, esta última no tendrá más remedio que prorrogar indefinidamente las condiciones ahora existentes. La Bond and Share cree que nos tiene entre la espada y la pared. Sabe que no podemos pasar sin luz y fuerza eléctrica y basándose en

eso, abusa de su poder para obligarnos a aceptar que nos desvalije legalmente. Es en esa situación que el partido Comunista, el más consecuente y el más entusiasta defensor de los intereses nacionales, lanza la consigna de la nacionalización, mediante la expropiación con indemnización, de todas las empresas que posee en territorio costarricense la Bond and Share. Como el Estado no posee recursos económicos suficientes para indemnizar al trust eléctrico, nosotros propugnamos la negociación de un empréstito exterior por una cantidad no mayor de quince millones de colones.

Pasa a la sexta página

Quiénes son los responsables del desbarajuste MUNICIPAL?

La Municipalidad de San José ha llegado por fin al caos. Mangoneada por una mayoría incomprensiva que vivió en ella un botín de guerra más que un organismo destinado a propulsar el bienestar y el progreso de la capital, tenía necesariamente que arribar a ese puerto.

Y no se nos habite en este punto de minorías obstaculizadoras. Las minorías dentro de la actual Municipalidad no han podido actuar. La mayoría gobiernista ha impuesto su voluntad en todos los momentos. Prueba de ello es que los pocos re-

gidores beechistas que fueron elegidos terminaron por retirarse de la Corporación convencidos de la inutilidad de su gestión; únicamente quedó actuando el regidor comunista, nuestro camarada Cerdas, quien nunca dejó de cumplir con su deber de auténtico representante popular, denunciando todo lo que veía malo, combatiendo arbitrariedades y gollerías y proponiendo medidas saludables para la comunidad, por más que su voz y su acción se vieran siempre bloqueadas por el silencio o por

Pasa a la sexta página

La "chochera" de Jorge Volio le ha dado ahora por adular a don Ricardo y emprenderla contra nosotros.

Huelga parcial de Panaderos

Es la solución inmediata dada por la Sociedad de Obreros Panaderos al conflicto con el taller DeFord

Desde el jueves en la mañana, la Sociedad de Obreros Panaderos decretó la huelga parcial en los talleres de Douglas de Ford, iniciando una serie de movimientos similares a través de los cuales se exigirá el cumplimiento de la Ley de Salario Mínimo y la que reglamenta la jornada de trabajo.

La situación es la siguiente: el día primero de Julio

venció el término del decreto que señalaba los salarios para los obreros panaderos, de acuerdo con la fijación que hizo la respectiva Comisión de Salarios de San José.

Previamente a este vencimiento, Sociedad de Obreros Panaderos se había dirigido a la Comisión urgiendo la fijación de los nuevos salarios, sin que este

Pasa a la sexta página

A Jorge Volio le ha dado nuevamente la manía de los reportajes truculentos que son la nota oímica de la prensa de estos días; ya nadie lee las divagaciones del revolucionario de Sierpes si no es para reírse; el mundo de fantasmas que le esmarra la cabeza es tan divertido como los titeres del tinglado de Maese Pedro el titiritero de la legua. Y, claro está, el que hace un cesto hace ciento y el que en su vida no ha hecho más que desbarar no encuentra remedio con facilidad; loco viejo no tiene cura. Sólo que para decir o escribir locuras con sentido, se necesita no ser loco; muy

al contrario, se necesita tener muy bien construido el andamio cerebral, y de esto dan testimonio Miguel de Cervantes y Erasmo de Rotterdam, creadores ambos de locos y de locuras, que pueden servir de lección a muchos curules. El famoso General Volio se complace en auto exaltarse: es la síntesis de muchas perfecciones; nació en Cartago; recibió una esmerada educación cristiana y, a pesar de eso, dejó un buen día los hábitos sacerdotales en la cerca de pinuela de la politiquería costarricense, cosa que no le impidió más tarde ir a arro-

Pasa a la sexta página

¿Es el Frente Popular una maniobra artera de los comunistas, o es un instrumento de lucha para defender y ampliar la democracia?

Cuando arrastrada por el curso incesante de la historia una clase social llega a los últimos días de su dominación, cuando ante el impulso de las clases ascendentes siente resquebrajarse bajo sus pies el terreno que hasta ayer le pareció sólido, todos los procedimientos son buenos para detener el hundimiento definitivo.

No importa que en este intento desesperado tenga que marchar contra sus propias conquistas, contra los progresos que ella misma produjo para la marcha ascendente de la humanidad; todo desaparece arrastrado por el torbellino del espíritu reaccionario.

Tal es la situación de la burguesía hoy frente a la democracia. La estructura política que hasta ayer fue el instrumento más adecuado para su dominación, se convierte en un serio peligro para el mantenimiento de la dictadura de los elementos reaccionarios del capital, porque, en una forma

o en otra permite la expresión del pensar de las mayorías, da lugar a que las masas explotadas formen sus propios ejércitos, sus batallones organizados, sus partidos políticos, que van a conducirlos a la lucha final, cuyo desenlace no es dudoso. A ello responde el fascismo, la dictadura terrorista y sanguinaria de los elementos más reaccionarios del capital financiero, el enemigo mortal de la propia democracia burguesa.

sectores, desgraciadamente escasos ya, de burguesía aún progresista.

Eso es el FRENTE POPULAR: el arma de defensa de la democracia, de la libertad, del progreso, Eso y no una MANIOBRA COMUNISTA.

¿Qué dentro de los frentes populares son los comunistas los que arrastran tras de sí a las mayorías? Ello sólo demuestra una cosa: «Que los comunistas son los sostenedores más firmes, más concientes, más consecuentes del progreso de la Humanidad; que su lógica incontestable, enraizada en el análisis histórico más completo, como reconocen sus propios enemigos, los hace los campeones de la humanidad en este momento, los dirigentes de la creación de un mundo nuevo, de un mundo que heredará todos los aspectos positivos de la actual civilización.»

Es inútil rehuir la disyuntiva, o con los Frentes Populares, por la democracia y el progreso; o el fascismo, con cualquier máscara que se cubra, llámese abiertamente Fascismo, Nacional Socialismo, Socialismo Blanco o cualquier otro nombre más o menos sonoro.

No hay posición religiosa que valga ante este dilema. En las propias filas católicas se siente la verdad. Son los católicos vascos que defienden bajo las banderas

del Frente Popular Español, encabezados por su muy cristiano presidente Aguirre, su territorio contra la invasión negra, con la cual marchan las grandes figuras de la Iglesia Española; son José Bergamín, Osorio y Gallardo y tantos otros intelectuales católicos, militantes heroicos de la defensa del pueblo de España; son los centenares de sacerdotes que combaten en los frentes de lucha, los católicos belgas apoyando la candidatura de Van Zeeland, hombre con hombre con comunistas, socialistas, etc., contra Degrelle; las juventudes católicas francesas concluyendo una alianza con las juventudes de izquierda; para sólo citar algunos ejemplos, quienes dan la respuesta.

Todo lo demás son triquiñuelas y juegos de palabras, más o menos engañosos: o con el Frente Popular y el porvenir de la humanidad, o con el fascismo y la vuelta al obscurantismo.

Pese a todos nuestros opositores, tenemos fe en la respuesta del pueblo Costa Rica, que como hasta aquí, sabrá mantener su tradición democrática, sabrá ampliarla y no se dejará engañar por falsas apreciaciones malintencionadas de elementos que en la práctica demostrarán lo que valen y la fe que se puede tener en ellos.

IMPORTANTE

A TODOS LOS MILITANTES Y ORGANIZACIONES DEL PARTIDO EMPADRONAMIENTO

1. Habiéndose iniciado el proceso de reorganización del partido, esta Secretaría en su propósito de acelerarlo reclama de todos los militantes y organismos del partido el llenar en la forma que a continuación se indica la hoja de empadronamiento que publicamos al pie.

2. Son responsables ante el CC de esta tarea, EN FORMA PERSONAL, los secretarios generales de todos nuestros organismos. Ellos tienen que exigir de los militantes de su circunscripción el llenar el cupón y transmitirlo, EN EL TÉRMINO DE QUINCE DÍAS al CC, a la siguiente dirección:

3. Los militantes que no pertenecen en este momento a ninguna célula, pueden y deben remitir su cupón directamente a la dirección antes indicada.

4. Los simpatizantes del Partido que deseen ingresar a él pueden remitir también el cupón lleno, agregando al pie:

SOLICITO MI INGRESO AL PARTIDO e indicando la dirección a que se debe responder a dicha solicitud.

5. Esta Secretaría está dispuesta a responder inmediatamente a cualquier consulta que se haga respecto al empadronamiento que iniciamos.

SECRETARIO DE ORGANIZACION

Hoja de Empadronamiento

Nombre _____

Estado Civil _____ Edad _____ Nacionalidad _____
(Casado o soltero) Años

Cuántas personas tiene a su cargo? _____
(Hijos, padres, etc.)

Profesión, oficio u ocupación _____ Salario _____

Lugar donde trabaja _____

Lugar donde vive _____

Tiene alguna propiedad y de que clase? _____

Año de ingreso al Partido? _____ Célula en que milita? _____

Puestos que ha ocupado en el Partido _____

En qué otros partidos ha militado? _____

Existe en su gremio organización y cómo se llama _____

Pertenezco a ella _____ A que otra organización pertenece _____

Sabe leer y escribir? _____



El pueblo mejicano recibe en sus brazos a los huerfanitos españoles víctimas del fascismo.

Mientras los fascistas siembran el duelo y la desolación en España asesinando a un pueblo que los repudia y que prefiere la muerte a la abyección que supone la dominación de los bárbaros encareados de civilizados cristianos, un pueblo de nuestra América, generoso, valiente, democrático, le da un alto ejemplo de civilización verdadera al mundo:

Abre las puertas de su casa para acoger a los niños víctimas de la crueldad de los europeos, nazis, fascistas y traidores, que han convertido al pueblo español en presa contra la cual desatan toda su rabia de maniacos. México entero ha vibrado con una sola emoción de simpatía para recibir a los niños huérfanos españoles enviados a su suelo por el gobierno de Valencia. El barco que los traía; el "Méjique", debía tocar en el puerto de Veracruz y los niños debían ser trasladados por ferrocarril a la ciudad de Morelia. Pero hay un inconveniente: los trabajadores ferrocarrileros están en huelga contra la Compañía

Terminal de Veracruz y los huérfanos españoles no podrán ser trasladados a Morelia. Entonces el Sindicato General de Trabajadores se reúne y toma un acuerdo: los trabajadores harán toda clase de facilidades para el traslado de los niños españoles, porque la huelga no les impide reconocer en los huérfanos de España a los niños de su propia clase.

El gobierno ha invitado a los niños españoles a vivir y a educarse entre sus propios hijos. Ha encargado que en Morelia esté todo listo para su alojamiento. Un comité oficial va a Veracruz a recibir a los niños españoles, integrado por elementos de la Secretaría de Educación Pública, del Departamento de Salubridad, de la Federación de Sociedades de Padres de Familia y del Comité de Ayuda a los Niños Españoles. Además irá a recibirlos un grupo de enfermeras y de médicos: la barbarie fascista ha herido estas carnes y debilitado estos cuerpecitos y es necesario que se atiendan primero que nada a la salud

de estos niños.

En Morelia se escoge al profesor José Palomares Quiroz, director de la Escuela "Hijos de España", para que atienda a la educación de los niños españoles. Y se le escoge porque este maestro ha sentido en su propia alma la tragedia española y porque ha sabido así mismo convivir con el pueblo mejicano en sus luchas revolucionarias.

En fin, porque es un maestro al servicio de la democracia. En su escuela se educarán los niños españoles y para que convivan con los niños mexicanos, en su escuela se matricularán 100 niños michoacanos que serán los compañeros de los niños españoles.

El pueblo de México trabaja con generosidad y con inteligencia: no sólo se trata de que los niños españoles vivan bien sino de que se eduquen de la mejor manera; por eso se les buscan maestros dignos de ellos y para auxiliar a estos maestros un grupo de trabajadoras sociales se encarga de Pasa a la quinta página

LAS ENTREVISTAS DE TRABAJO

CON UN PEON BANANERO

El compañero Natividad Piedra ha venido a despedirse de nosotros. Se vuelve a la zona bananera del Pacífico de donde salió hace como cinco meses cuando por el paludismo. Venía desquijado el compañero Natividad. Parecía una rama verde que hubiera tenido que ver con las llamas. Vino a parar al Hospital de San Juan de Dios, que es el desaguadero de la miseria física que hace la Unifruit Co. en Costa Rica. Allí estuvo acostado en el suelo, porque no había cama. Cuando no aguantaba los huesos, se levantaba tambaleándose como un borracho, y entonces podía variar un poco el espectáculo de camas y figuras demacradas y verdosas que lo rodeaban, pues podía ver las rosas abiertas en los jardines. Natividad no sabía que eran rosales pedidos a los Estados Unidos, que llevan nombres de generales, presidentes y grandes damas y que cuestan hasta cien colones el ejemplar. Un mediquito joven, de los de última cochura, de esos que repiten que en Costa Rica los peones viven bien con su arroz y sus frijoles, se agachó ligeramente sobre Natividad que yacía en el suelo y le mandó una pocioncita que nunca le dieron. Un día lo echaron del hospital y le dijeron que ya estaba bien. Se lo dijo un médico mientras se le iban los ojos detrás de un buen palmito que pasaba. Pero el médico se equivocaba medio a medio, a pesar de haber pasado varios años en Bélgica. Natividad seguía tan mal como había entrado al benéfico asilo. Se levantó del santo suelo y se fue a arrimar en casa de un compañero que compartió con él su miseria. A Natividad le habría gustado quedarse trabajando en la Meseta Central, pero no encontró qué hacer. Un señor muy rico, de esos que han hecho magníficos negocios vendiendo muy bien a la United grandes extensiones de territorio patrio que compraron a cuatro reales la hectárea, ha dado a la prensa unos rimbombantes reportajes diciendo que hay que importar trabajadores, porque los trabajadores criollos son unos "vagabundos" que no quieren irse a ganar sus frijoles a los bananales que se están haciendo en el Pacífico, sino estarse en San José muy a gusto, para andar metidos en los billares y en el cine; que deberían aprender de los conquistadores españoles que no le tuvieron asco ni a la montaña virgen ni a los ríos. Natividad comenta con sorna que este personaje a lo que no le tiene asco es a vender a su patria a los machos de la United que ahora son los nuevos conquistadores de estas tierras.

que no lo había recibido. Pregunté a los de la lancha, que se echaron a reír... Parece que la lancha chocó con otra y el cargamento se fue al agua... Era el fruto del trabajo de muchos meses. Pero el señor de los reportajes habla a sus periódicos de los conquistadores españoles muy sentado en el sillón de su oficina. El va a hacer sus cambalaches con los machos, en avión...sin joderse mucho... Muy fácil es menear la sin hueso y vender a los conquistadores yanquis lo que conquistaron los conquistadores españoles... Natividad es del Guanacaste, y el desprecio con que habla se acentúa al tragarse las eses.

Hay que volverse a ese paraíso del paludismo y de las culebras para que disfruten a sus anchas de los clubs y del cine los don fulanito y don zutanito. Hay que irse a ganar cuatro colones diarios por voltear montaña y sembrar banano que tan buenas utilidades deja la Compañía.

—Y la comida, compañero?

—Para qué hablar de eso? Eso por sabido se calla... Arroz y frijoles sin manteca, café que es más maíz que café, guano, y todo eso vendido como si fuera hígado trufado de ganso. La carne es cara. Cuando alguno quiere destazar una res o un chancho, tiene que pagar ocho y diez colones a la finca en donde va a vender la carne. Y todavía les pagan en vales?

—La Compañía no; Agatón Lutz, sí.

—Y hay escasez de brazos, compañero Natividad? La Compañía quiere importar trabajadores.

—Yo creo que es que les tiene más cuenta importar negros que subir los salarios.

Las manos del camarada son oscuras, sarmientosos, parecen raíces. Qué de extraño tiene que lo parezcan, si se han vivido entre la tierra como las raíces? Hay en su espalda un gesto cansado.

—¿Cómo se va a Boca de Narajón, compañero?

—Al caite, por San Marcos; no tengo plata para irme embarcado.

—¿Cuánto tiempo se gasta?

—Por Puntarenas ocho horas en lancha; por San Marcos y a pie, dos días.

—Y el camino?

—Un canchilón entre dos paredes en el que con dificultad cabe una bestia; barriales, piedras, atoladores de barro pegajoso. Ha sucedido que el viajero encuentra en su camino una culebra venenosa y no tiene campo para volverse ni puede retroceder. Más de una bestia y un cristiano han quedado allí mordidos por una animalita... En la pasada campaña política, los propagandistas de Cortés ofrecieron hacer un camino como para gente... pero eso fue en la campaña. Además,

los que tienen poder viajan en avión y no necesitan hacerse un camino para el automóvil. Viera Ud., compañero, lo que es pasar ese camino...!

¡Qué grotesco nos parece el señor del reportaje con

sus conquistadores españoles, hablando al reportero arrellanado en su sillón. Tiene razón Natividad: el egoísmo lo hace hablar por el hueso de la nuca.

Preguntamos a Natividad por el compañero nicara-

guense Justo Castillo, uno de los que mejor se portaron cuando la huelga del Atlántico.

—Murió. Primero lo cogió el paludismo por su cuenta. Enseguida quien sabe qué otro mal le agarró. Pidió a la Compañía que lo sacaran en lancha y nadie le hizo caso. Le cogió como desesperación de salir de allí y casi arrastrándose se fue para Paqueta. Recuerdo que cuando el compañero Castillo se puso en camino, saltó un avión. El anduvo dando vueltas al aparato... pero ni los machos ni los ticos pusieron atención a su cara de moribundo. Y el avión emprendió el vuelo y Castillo el camino. ¿Qué ganamos nosotros los pobres con los adelantados de la ciencia? Me contaron que al anochecer llegó Castillo a Paqueta a donde un señor Castro, cast agonizando. Pidió posada y a poquito murió....

Nos pusimos a recordarlo: Castillo era un nica inteligente y valiente. Tenía una finquita por allá por Parismina, con sus siembras de yuca, cacao, banano, tiquisque y un buen rancho que él mismo se había construido, porque Castillo era un admirable arquitecto de ranchos. Los ranchos más bonitos que nosotros vimos en muchos lugares de la zona bananera del Atlántico, eran obra suya. Cuando la huelga se portó muy bien, muy valiente y decidido. Un tico que quería la finca de Castillo, lo denunció. Tuvo que huir. Después supimos que el tico, un vendido a la United, no se contentó con quitar a Castillo su finquita, sino que también le quitó la mujer. ¿Qué habrá sido de los niños de Castillo? Natividad, que es un muy irónico, nos dice: ¿Por qué no encargamos al Patronato Nacional de la Infancia que lo averigüe? El Dr. Padilla Castro es un gran protector de niños, y sobre todo de niñas....

—¿Y el compañero Avelino Mujica?

Otro drama. Natividad lo vió limpiando montaña; luego lo vió haciendo sus siembras de banano, y de arroz. Levantó su rancho, y allí se metió con su mujer y sus chiquillos. En una ocasión lo fueron a buscar para que hiciera una caja para Avelino, que había muerto. Natividad esalgo carpintero. Fue a ver al compañero muerto. Parece que al paludismo se añadió una disentería. Hacía una semana que no podía bajar de su tabanco, no tenía fuerzas. Desde allí veía a sus dos hijos muriéndose también sobre la humedad y a su mujer engañándolo con otro. Bueno, bueno. El caso es que desde la víspera no oían resollar a Avelino. Se acentuó la hediondez que bajaba del tabanco. Se subió a ver qué era aquello el hombre que había repuesto a Avelino al lado de su mujer, y lo encontró muerto. Dicen

que a don Juan Rafael Arrieta le dió una "composición" el día que fueron los diputados a visitar los chinchorros al entrar a una de las poga. ¿Qué le habría dado don Juan Rafael si hubiere entrado al rancho en donde murió Avelino? ¿Se ha dado cuenta don Juan Rafael que una gran parte de la población campesina de Costa Rica que trabaja en los bananales vive en ranchos y entre los que corre el agua cuando crecen los ríos?

Dice Natividad que él hizo el atañé con tres tablones y llevaron a enterrar a Avelino. Parece que en esa ocasión ya a un metro de profundidad hay agua. Bajar el atañé, que quedó como bote flotando en el agua, con el compañero Avelino y único pasajero....

Preguntamos por el compañero Pedro Arrieta.

—Ese es de los que fuer sacados hace poco de su finquita, allá en Boca de Narajón. A él y a unas cuantas familias los desalojó una compañía apachesca formada por dos honorables personajes ticos, una compañía formada expresamente para desalojar campesinos indemnizándolos con cualquier cochinado y vendiendo luego las tierras por buenos miles a los machos de la United. Han hecho muy buenos negocios. Por ahí a la mujer de uno de esos personajes muy echada atrás en su automóvil reluciente. Seguro lo compraron con el dinero que se ganaron en el negocio... Entre tanto como 70 familias fueron desposeídas de sus huacas; algunas de esas familias tienen como cuarenta años de añadadas. Don Fulano y doña Perencejo anduvieron quitando ranchos, los ranchos de esas familias. Los cultivos que tenían de arroz, frijoles, maíz, fueron arrasados; en su lugar la Compañía sembrará banano. ¿Hay remedio: cada día nos condenan más a importar que nos comemos. Nos despedimos.

Mientras escribimos esto vemos entre las letras de máquina a Natividad caminando por el canchilón que a Parrita; el canchilón se convertido en el lecho de una correntada y él saca los pies con dificultad de los atoladores; las piedras se arrastradas y le golpean las piernas. Vemos también la cara del muchachito que fue mordido por una culebra venenosa; al muchachito se volvieron los ojos; nos dió Natividad que sólo lo blansea le veía. No pudieron ponerle suero antiofidico porque no había en los alrededores. Vemos a Avelino negando dentro de su atañé en el fondo de la sepultura. Vemos a Justo Castillo moribundo, viendo desde su banco a su mujer faltarle el otro... Vemos al señor de los reportajes que quiere que los trabajadores sean como los conquistadores españoles mientras él va a vender aviones las tierras de su patria a los machos de la United que son en Costa Rica representantes más destacados del imperialismo yanqui.

MIRA LO QUE HACES, HAMBRE

Envío de R. B.

Hambre: mira lo que haces! Has matado a ese niño en medio del camino desafiando el azul del cielo mexicano. Y ahora, ¡míralo!

Con los labios morados, tendido ya sin vida, apagada la luz de sus pupilas de oro, con la voz sofocada, sin aliento y sin nada, has dejado su sangre revuelta con el lodo.

Y han llorado los lirios y las rosas de mayo ante el altar inútil de su muerte segura. En el cristal del río cien sales se han ahogado y un obrero lo mira con el alma vacía.

¡No! ¡No puede ser! ¡No ha muerto!, —ha gritado una madre ante el niño insepulto — Y ha temblado la tierra han cerrado los puños, unificados, firmes, todos esos hambrientos.

Y ahora, ¡míralo! ¡Ahí está! Es el crimen sin nombre de quienes te engendran

Y te alimentan, Hambre. Mira su infancia rota Mira sus ojos hondos. Y mira sus sonrisas y sus mejillas muertas.....

Tú. Tú cortaste. Con tu filo implacable, el hilo de azucenas de sus horas primeras.

¡Mira lo que haces, hambre!

Humberto Avalos

Aviso del Grupo Lina Odena

Doña Hortencia de Quesada obsequió al grupo "LINA ODENA" un bellissimo plato decorado en colores por ella misma.

Las compañeras del grupo lo rifarán para obtener fondos destinados a la compra de zapatos para los milicianos españoles.

Informe del Grupo "Lina Odena"

Siquirres y Turrialba son los dos pueblos que con más interés han respondido al llamamiento del Grupo "LINA ODENA" para recoger calzado para enviar a los obreros españoles.

Doña Luz de Cabezas, en Turrialba nos envía \$10 que logró recoger entre los vecinos de esa ciudad que tienen el buen deseo de ayudar aunque modestamente al gran pueblo español.

De Siquirres el c. Pedro Mora envía \$15 recogidos entre simpatizantes de los trabajadores españoles.



MILLAN ASTRAY en un arranque de extraña sinceridad ha dicho lo que

ES EL

TERCIO EXTRANJERO

«Iberia», periódico de Blanca (Argentina), ha publicado el siguiente suelto de suyo recomendable: «Un diario de Buenos Aires, dice cosas muy curiosas acerca del Tercio.

Astray—honra y prez de la hez enemiga de España—quien los describía así en un reportaje concedido en Buenos Aires en el año 1932.

“...Bandidos de todas las especies” Truhanes que dormían con los ojos abiertos. Ladrones cansados. “Vivilos” de mala estrella. Y, entre ellos, jóvenes víctimas del juego, del amor y el pecado. Muchos llegaron al cuartel huyendo para no asesinar a sus mujeres. Pícaros y débiles; soñadores y trágicos. Locos, vivos, borrachos... Toda la miserable multitud de los galápagos de pellejo duro que no se ruborizan...”

“¿Quiénes componen el ingenuamente célebre Tercio Extranjero? Cedámosle la palabra a su propio autor, el general Millán

El hombre comienza en el vientre de la madre, ella lo nutre con su sangre. La resistencia del individuo depende en gran parte, de la calidad constitucional de la sangre de la madre.

Después del nacimiento, el niño sigue nutriéndose con la leche materna, que es la sangre de la madre convertida en leche. Luego tiene que seguirse alimentando con sustancias apropiadas que contribuyan a darle huesos, músculos y órganos fuertes.

El individuo tiene salud completa cuando todos los tejidos de su cuerpo están enteros y cuando todos los órganos funcionan bien.

Desde que nace hasta que muere, el cuerpo experimenta cambios en su tamaño, grosor, composición, disposición. Por diversas causas, por ejemplo en el esfuerzo que hace al trabajar, el hombre de gasta sus tejidos, que debe reponer, para no enfermarse. De aquí la necesidad de alimentarse para mantener el organismo apto para sus actividades.

La sangre suministra al cuerpo todo el material que necesita para reponer sus tejidos, y los elementos indispensables para que salga del cuerpo lo que ya no se necesita. La sangre está en continuo contacto con todas las partes del organismo; va depositando en ellas lo que

les hace falta y se lleva lo que no sirve. La sangre fluye por todo el cuerpo sin tener un momento de reposo, sale del corazón pura, y vuelve a él impura. Esto es lo que se llama la circulación de la sangre. La sangre se compone de agua en

su mayor parte, fibrina, glóbulos rojos, albúmina, grasas, minerales como calcio, hierro, sales, etc.

Las enfermedades y la mala alimentación privan a la sangre de elementos muy importantes.

El Comité de Finanzas del Partido Comunista hace saber:

Que las listas para recoger fondos para el Partido, para ayudar al periódico Trabajo y las listas de rifas, solo estarán autorizadas cuando tengan la firma de Luisa González, secretaria del Comité de Finanzas y la del administrador de Trabajo c. Edgar Carvajal.

“Necesidades del Trabajador”

—Hola, José, que tal.
—Pues bien y mal Tobías.
—Por qué así?
—Porque de salud estoy en y de trabajo estoy mal pues no tengo trabajo,
—Por qué estás sin trabajo, vos que sos tan buen carpintero, cumplido y sin vicios.
—Amigo: ahora no me a valido eso, pues hay tanto mala fé, mira lo que me asó con Juan Corrales: se né donde mi Jefe; yo ganaba C. 6.00, él se ofreció por 4.00 y el Jefe como quiere congraciarse con el patrón me cortó el rabo y le tó a ese mala fé mi trabajo. i fuera yo solo menos mal, pero con seis güilas, dos me tengo en la escuela, voy tener que sacarlos, por no poder comprarles útiles y a la escuela no se los dan, íes saben que son hijos de carpintero. A más de eso pesito la ayuda de ellos le camaronearon, algo se van los pobres, y con eso y mal pasando.

duramos bastante tiempo; así es que no conyengo con que sea mala fé del individuo sino de las circunstancias del mismo.
—Cállate, allá, viene. Hablando del rey de Roma y el que se asoma.
—Magnífico, estaba deseando verlo, ahora verás lo que le voy a decir cuatro verdades.

Juan—Hola muchachos, cómo están (y “les tendió la mano como amigos que eran.)

—José. No acepto la mano de un hombre que no se puede llamar amigo.
—No te enojos. Yo se porque estás resentido.

Pero razonemos un poco: voz tenés familia y yo también la tengo y en peores condiciones que la tuya, pues tenía tres meses de andar buscando trabajo y todos los esfuerzos fueron vanos, y para completar mi desgracia se me murió el más güila. Y como si esto aun no fuera nada se me enfermó la vieja. Yo estaba loco, imaginate de qué no hubieras sido capaz en mi lugar. Ahora vos estás en dificultades. La pobreza nos hace estar en lucha constante entre nosotros mismos. Sólo que nos organicemos nos podremos defender; los invito para que nos reunamos esta noche con treinta compañeros más en la casa de mi tío Terencio.

Un trabajador.

El Reglamento del Balneario de Limón debe SER MODIFICADO

La discriminación de los negros debe cesar

Es bien sabido por los trabajadores de Limón, que el reglamento del balneario actualmente en vigencia establece una prohibición expresa para los trabajadores de color, para asistir a dicho balneario. En su oportunidad, el Partido Comunista se opuso a esa cláusula del reglamento, conceptuándola como anti democrática y contraria a los fundamentos de nuestra constitución política. Nuestra tesis fué derrotada. Pero luego, al conocer el Congreso el contrato de arrendamiento antes aproba-

do por la Municipalidad de Limón, suprimió la restricción que esta última había establecido para los negros. La semana antepasada recibió aquella Corporación un telegrama del Inspector General de Municipalidades por medio del cual le hace saber que debe suprimir del reglamento del balneario el artículo que restringe la entrada de los negros. Al discutirse ese telegrama, según consta en el artículo sexto del acta de la sesión verificada el día 16 de Junio, los regidores que constituyen la

mayoría se pronunciaron en desacuerdo con el sentir de la Cámara. Es decir, se proponen burlar la disposición constitucional, manteniendo la cláusula del reglamento que prohíbe la entrada de negros al balneario. Así las cosas, nuestro compañero Enrique Mora Beut, regidor por Limón, nos ha enterado de que planteará nuevamente la cuestión en el seno de la Municipalidad de aquella provincia y que al hacerlo reclamará energicamente el derecho que asiste a los trabajadores de color, de ambos

sexos, de asistir al balneario. Es curiosa la filosofía de estos regidores de mayoría de Limón. Para cobrarles impuestos sí están buenos los negros, pero para concederles los derechos ciudadanos que la Constitución consagra, no lo están. Nosotros protestamos desde estas columnas por esos procedimientos arbitrarios y pedimos a los elementos de color de la ciudad de Limón que acuerpen con energía las gestiones de nuestro camarada Mora Beut, tendientes a reivindicar sus derechos

PARECE QUE HA HABIDO DISGUSTO ENTRE LOS SABOYA Y MUSSOLINI

La Publicitat publicó ayer mañana una crónica de su representante en París, en la que por conducto de un diplomático sabe que las relaciones entre el rey de Italia y su hijo Humberto con Mussolini, no son muy cordiales. El príncipe Humberto hizo saber a Mussolini la obligación que tenía de comunicar a su padre las

decisiones sobre asuntos de trascendencia, refiriéndose de modo especial a la intervención en los asuntos de España. Disentieron agramente, y en términos de gran crudeza, terminando la conversación con una verdadera ruptura. Al parecer, el rey de Italia estuvo de acuerdo con la actitud adoptada por su hijo. Confirmaron

estas diferencias entre el dictador italiano y la familia real, el que Mussolini no ha asistido al bautizo del hijo del Príncipe Humberto, haciendo público su menosprecio, marchándose la víspera en que se realizó el acto, regresando a las dos horas de haber terminado. El rey, indignado por estos hechos, no quiso asistir a la

ceremonia en honor del mariscal alemán Blomberg, poniendo como condición para estar presente el que no asistiera Mussolini.

Compre y Lea **TRABAJO**

Compañero:

No deje de contribuir semanalmente con su diez para “Trabajo” Recuerde que nuestro periódico sólo puede pedir apoyo económico sólo puede pedir apoyo económico en la clase trabajadora.

SALON 8 DE MAYO

CUADRO "THALIA"

Domingo 11 de Julio de 1937
A LAS 7.30 p.m.

Arte — Luz — Alegría — Música

Gran Velada artística por el elenco THALIA bajo el siguiente

PROGRAMA

I PARTE

- 10.— Sinfonía por la orquesta
- 20.— Subirá a escena el divertido juguete cómico en un acto y en prosa original del c. Abel Dobles Chacón, titulado:

POR UN AJO

REPARTO

Pura.....Srta. Isabel Salazar
Doña Encarnación.....Sta. E. Coto
Lucía.....Sta. Valerín
Serapio.....Sr. Alvaro Fallas
Don Rubén.....Sr. A. Valerín
Don Pepe.....Sr. A. Gómez
Una niña.....Sta. M. E. Morales
Un mensajero.....M. Morales

II PARTE

- 10.— El divertido Skeetch, titulado:

En Busca de Casa

III PARTE

- 10.— Baile Por la Sta. Valerín
- 20.— Canciones por el famoso cantante Gustavo Sequeira.
- 30.— Humorismo por el gran Camilón ¡¡Exito!!
- 40.— Duetto por los cómicos nacionales Rosa y Alberto Arias.
- 50.— Romanzas por el famoso barítono nacional Sr. Seas ¡¡Exito!!
- 60.— Recitaciones por el insigne declamador nacional Sr. Bolívar Hernández
- 70.— Couplet por la niñita María E. en Morales
- 80.— Fin de Fiesta, Tomando parte todo el cuadro

PRECIOS

Entrada General 25 cts. — Niños 15 cts'

Muy pronto la conocida comedia original del mismo autor, estrenada en la Escuela normal de Costa Rica titulada:

EDUCANDO a su AMIGO

Imprenta CARTIN Hermanos

FELICITACION

El c. Gabriel Angel Jiménez, agente del periódico Trabajo en Matina, es uno de los mejores camaradas. Sabe dar parte de su tiempo y de sus fuerzas para administrar la agencia del periódico. Trabajo le envía un fraternal saludo porque es él un trabajador que con su esfuerzo contribuye a difundir las ideas del Partido Comunista, y porque no es un comunista de paja que se limita a cantar la Internacional y a dar vivas al Partido.

Los buenos agentes de Trabajo hacen honor a la causa. Para ellos nuestro saludo fraternal.

LOS DIPUTADOS BAJAN A LOS INFIERNOS

Nuestro semanario "Trabajo" se ha venido ocupando hasta la redundancia en que las múltiples formas con que la miseria azota a nuestro pueblo, tanto en sus sectores urbanos como en los rurales. No nos hemos cansado en esta labor ni nos cansaremos; es necesario que por lo menos una vez esté resonando continuamente en los oídos de la sordidez de nuestro medio. Clamando justicia, recordándoles a los comodidosos la tragedia de sus compatriotas. Muchas veces nos han dicho que nuestra actitud carece de base, que el pueblo de Costa Rica no padece miseria, que nosotros inventamos, con la negrura de nuestra imaginación, unos fantasmagóricos de los pinceles de Holbein o de Goya. Muchas veces nos han dicho los comodidosos que en nuestro pueblo no hay hambre, ni enfermedad, ni desnutrición; muchas veces nos han dicho que nosotros estamos defendiendo la vagabundería y el vicio, porque Costa Rica es una jaula, en que el pan se encuentra empedrando las calles y el vestido colgando de las ramas de los árboles al alcance de las manos de todo el que quiera tomarlo de ellas.

Sin embargo, a medida que el problema social se ha ido agudizando y la miseria instalándose en mayor número de hogares, quéranlo o no, han tenido que ir dándonos la razón, porque ésta se impone con la avasalladora fuerza de la realidad de nuestro medio social. Así es como hemos visto ahora que los gobernantes se empiezan a preocupar por el problema de la vivienda del obrero.

Un grupo de diputados ha querido ver por sus propios ojos, palpar las condiciones en que viven centenares de familias de trabajadores en la ciudad de San José, y se han ido a visitar los llamados chinchorros. De su visita han vuelto más que sorprendidos, espantados. La visión de esos habitáculos no es para menos. Los señores diputados no viven en palacios roquefeleerescos, a lo que sabemos; pero viven en casas de gente civilizada, y de aquí su sorpresa al encontrarse con que muchos de sus electores, con que muchos de sus conciudadanos, habitan en las condiciones horribles de los chinchorros.

Es decir, que habitan en esos infiernos ciudadanos a que ellos han descendido por unos minutos. Dicen que fué tanta la repugnancia que los ambientes de los chinchorros les produjeron, que alguno de ellos se sintió enfermo. ¿Qué le pasaría a este señor diputado si tuviera que vivir en esos lugares junto con su familia? Pero expresar todo este disgusto moral y físico, toda esta repugnancia por la miseria, interesarse porque muchos niños, mujeres y hombres salgan de esos infiernos, es para Lilito puro sentimentalismo de gentes sin disciplina filosóficas, es propaganda izquierdista, contraria al sentido de nuestra democracia. Porque para todos los lilienses de este país, que son legión, cuanto se intente para redimir al pueblo de su miseria, es ir contra nuestra paz proverbial, contra nuestras instituciones patrias. Y en todo último tienen razón,

puesto que los chinchorros para los caseros que los explotan deben ser una de nuestras instituciones patrias, consagradas por la abulia de los gobernantes.

Ese Callejón de la Puñalada, ese Cangrejo City, ese Peor es Nada, ese Barrio de las Latas, son el resultado de la miseria del trabajador, son como islas de náufragos, en donde no se sabe qué es peor, si la miseria física o la miseria moral que aquella trae aparejada. Es hora de que dejemos las palabras y nos pongamos a hacer. Toda la literatura está por demás cuando el problema de la vivienda no se resuelve con frases sino con acción y más acción.

Si el Ministro Peña Chavarría, si los señores diputados, no van más allá de su visita a los chinchorros, nada se habrá ganado. Podrán olvidar esta visita como se olvida con el tiempo una pesadilla. Esperamos que tanto el señor Ministro de Salubridad Pública como los diputados conscientes que lo acuerpen, sabrán emprender sobre la marcha una acción examinada a resolver el problema de la vivienda obrera. Pero a resolverlo de verdad, aunque sea paulatinamente; allí tenemos ese barrio de la Cruz Roja, puesto en uno de los lugares más insalubres de la ciudad, a la orilla del Torres, cuyas aguas son creadores de zancudos, y en verano fuente de malos olores insupportables.

Parece una broma de mal gusto que ese barrio se llame de la Cruz Roja. Y es que se cree que al obrero se

le debe tirar al rincón más antihigiénico de la ciudad; la caridad burguesa se siente satisfecha cuando logra quitarse de la vista la miseria de su prójimo. El Ministro Peña Chavarría está en el buen camino si enfoca el problema de la vivienda obrera como un problema social y lo plantea, para su solución, con un punto de vista de técnico. Otros Ministros de Salubridad Pública visitaron estos chinchorros; los periódicos publicaron las fotos de esos tugurios, se hicieron muchas frases alrededor de ellos y de sus habitantes; ¿qué quedó de todo esto? El que quiera averiguarlo no tiene más que visitar esos sitios. Allí están las mismas casas hechas de latas de gasolina, los mismos patios hediondos, el mismo hacinamiento de gentes miserables, la misma promiscuidad que prostruye, el mismo semillero de enfermedades infecciosas.

¿Irá a pasar lo mismo ahora? ¿O tendremos un Ministro de Salubridad que movido por su conciencia de hombre honrado, por su preparación científica, tenga la energía necesaria para enfrentarse al problema y resolverlo cómo debe ser resuelto? Eso lo dirá el tiempo. Nuestro deseo sería que el descenso a los infiernos urbanos realizado por los señores diputados, tuviera como resultado la redención de todos esos obreros obligados por los bajos salarios a refugiarse bajo el techo inhospitalario que la ciudad les ofrece como único refugio.

El pueblo mejicano recibe en sus...

Viene de 2a. Pg.

estudiar a los niños y de hacer un informe completo de ellos para que sirva de base a sus maestros

Por fin llega a Veracruz el "Mexique". Son 463 los niños españoles que en medio de las más efusivas demostraciones de simpatía de una multitud de hombres, mujeres y niños tocan la tierra mexicana, esa tierra maravillosa, de la cual tenían noticias, como cosa de leyenda, cuando en sus escuelas estudiaban las hazañas de su antecesor Hernán Cortés. Muchos brazos se levantan con el puño reciamente apretado; los huertanitos españoles también alzan sus bracitos en el mismo signo; resuenan las músicas, se oyen vivas a México y vivas a España republicana lanzados por centenares de bocas infantiles; los huérfanos españoles se encuentran con un

pueblo de gentes civilizadas y sonríen, aunque en sus ojos hay a veces "un velo de lágrimas, recordando en los rostros de los trabajadores y de las obreras que se aprietan en torno uyo para saludarlos, los rostros de sus padres, los milicianos, y de sus madres, las milicianas. Los maestros están allí con los niños de las escuelas; los niños mexicanos abrazan a sus amiguitos los españoles, les dan juguetes, les dan confites, les dan su amistad de niños que comprenden vagamente la tragedia.

Así los reciben en Veracruz, así en México y así en Morelia. En esta ciudad se les aluja en casas, en ambiente familiar, tan distinto de los fríos orfelinatos que a los huérfanos les ofrece la caridad burguesa. En Morelia se les deja descansar del largo viaje; se les ofrecen diversiones para que estén contentos, se atiende a su salud

para que los enfermos sauen pronto y finalmente se les dará educación en una escuela abierta para ellos, la escuela "Hijos de España".

A propósito de esta hermosa y ejemplar actitud del Gobierno y Pueblo de México, el Gobierno de Valencia le dirigió la siguiente comunicación: "Ruego a V. E. (el Embajador de México en Valencia) se sirva significar

a su Gobierno y Pueblo la gratitud del Gobierno de España y en general del pueblo español, por tan hermosa resolución que ha de consolidar aún más la confraternidad existente entre ambos pueblos y de la que tantas pruebas ha venido dando a España la República mexicana, en la hora presente."

Tres discursos en defensa de La Democracia.

Están a la venta en la Librería Chilena, en el O.K. frente a al teatro Raventós, y en el local del Partido-

PRECIO 25 CENTAVOS

El nacionalismo de los partidos comunistas y la situación del Partido Comunista de Costa Rica

En su número del martes de la presente semana LA PRENSA LIBRE ha publicado un artículo referente a la política nacionalista que en este momento propugnan los partidos comunistas de todo el mundo, presentándola como una simple maniobra del gobierno soviético, sin ningún contenido sincero.

La acusación se repite ya en muchas ocasiones y es preciso que respondamos de una vez por todas a esta campaña malévola. Pero no queremos hacerlo en forma atropellada y nos proponemos, a partir de nuestro próximo número, iniciar una serie de publicaciones aclarando este problema.

En ese mismo artículo se habla de las figuras dirigentes del Partido Comunista

de China, de crueldades, asesinatos, etc. Incluso se pretende reducir la lucha heroica por la independencia de su pueblo del camarada Mao Tse Tung jefe del Gobierno Soviético chino, miembro del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista, a una simple cuestión de tuberculosis. La mejor respuesta a ello es la autobiografía del camarada Mao Tse Tung tal como fue dictada por él a un periodista norteamericano y cuya publicación ha iniciado la revista norteamericana "NO COMUNISTA ASIA, que iremos publicando por partes desde nuestro próximo número. Desgraciadamente el ritmo de publicación de ASIA y TRABAJO son diferentes y nos veremos obligados a demorar en esta publicación.

Quiénes son los responsables del desbarajuste MUNICIPAL?

Viene de la Pg. 1
el desdén absurdo de la mayoría.

La primera medida de esa mayoría consistió en barrer del Municipio a todos los empleados que no hubiesen sido cortesistas, y a los que a pesar de haberlo sido no se mostraron ansiosos secundar sus inequidades. Para conseguir ese propósito, logró que el Congreso diera una ley casuística aboliendo la inamovilidad de los empleados municipales. Nuestro Partido llegó por primera vez a la Municipalidad en 1932 con dos regidores. Tuvo oportunidad de apoderarse de la mitad de los altos puestos burocráticos, porque en ese sentido se le propuso un pacto por la fracción grillista. Pero no lo hizo. Rechazó el pacto y manifestó su propósito de trabajar desinteresadamente por el saneamiento de la Municipalidad. Y cumplió su promesa, bariendo a la puñalada mafia de todas las dependencias, combatiendo contrataciones leoninas que la mafia había dado, y presentando proyectos tendientes a organizar las finanzas municipales y a invertir los dineros comunales en obras de beneficio para la comunidad. Para el siguiente período municipal elegimos tres regidores. Continuamos la misma política y nunca hubimos quejas del vecindario. Es necesario que destaquemos aquí una regla de conducta nuestra en la Municipalidad:

Nunca tomamos represalias contra los enemigos. Pusiéramos atención solamente a la competencia de los empleados y prescindimos de su color político. Sin alardes, aplicamos la fórmula del "más apto antes que el más adicto". Más todavía: llevamos a ocupar altos puestos a personas políticamente enemigas nuestras; por ejemplo, al ingeniero Fernández Peralta y al ingeniero Bolaños. Pero nos llamamos intransigentes los que en los hechos han actuado completamente al revés de nosotros y con el agravante de la mezquindad.

En la actual Municipalidad sólo hemos tenido un regidor cuya labor ha sido la "de predicar en el desierto". El control de la Municipalidad—como ya lo dijimos—ha estado en manos de los "señores del orden y del trabajo", y de los que hablaban hasta por los huesos del codo, "del más apto antes que el más adicto." Y es bajo el control de esos señores, que surge el caos, el desbarajuste, el fracaso, y hasta la entronización nuevamente de la mafia.

¿Quiénes son los responsables? Ellos y sólo ellos. Pero es curioso: parece que no se dan cuenta de la cosa. Y es así como los vemos muy afanados intrigando para que la Municipalidad sea despachada. Ellos quieren que los principales departamentales municipales pasen directamente al control del Gobierno; ellos quieren que la Municipalidad sea absorbida y con la Municipalidad una institución democrática que nos legaran nuestros abuelos y que perfectamente puede seguir existiendo y dando buenos frutos con sólo que tenga al frente hombres que sean capacitados y que no sean politiqueros. Que reconozcan los regidores de mayoría su incapacidad; que comprendan que el origen del desbarajuste está en ellos y no en la institución misma. El Presidente Cortés, por su parte, debe intervenir sin pérdida de tiempo en la Municipalidad. Pero no para destruirla sino para ponerla en orden poniendo en orden a los regidores que él mismo hizo; haciéndoles ver a esos regidores que deben actuar, con desinterés y sin politiquería. El Presidente Cortés no debe tomar en cuenta las adulaciones que algunos de esos regidores le han prodigado. Esas adulaciones han sido humo lanzado a sus ojos para impedirle ver la realidad de sus actuaciones. Si la Municipalidad de San José es destruida, el país tendrá que comprender una cosa: que la destrucción de la Municipalidad se impuso desde el momento mismo en que la Municipalidad fue nombrada por los partidarios "del orden, de la energía y del trabajo".

El patriotismo de los costarricenses.

Viene de la primera página

valor por el cual tiene éste declaradas sus propiedades en la Tributación Directa para el efecto del pago de impuestos. Al gobierno de Costa Rica le será sumamente fácil conseguir un empréstito de esa magnitud, con la garantía de las propias empresas eléctricas. Como se ve, nuestro plan es perfectamente viable desde el punto de vista legal y desde todo otro punto.

Las compañías no podrán protestar porque se les avalúe sus propiedades en la cantidad antes señalada, porque ellas mismas lo han hecho así.

En la próxima semana presentará nuestro compañero Mora a consideración de la Cámara de diputados, en nombre del Partido Comunista, un proyecto de ley para que el Estado proceda a la expropiación denunciada y para que negocie el empréstito requerido. Al hacerlo, nosotros estamos seguros de interpretar las aspiraciones sentidas durante muchos años por una gran masa de ciudadanos conscientes y esperamos el apoyo enérgico del pueblo costarricense. Precisa que el país asiente sobre bases firmes su futuro progreso. Sólo haciendo efectiva la nacionalización de las empresas productoras de energía eléctrica se puede esperar que se abaraten la luz y la fuerza, premisa indispensable para el desarrollo industrial y agrícola del país.

Dijo el regidor Artavia que quien entre paréntesis nosotros consideramos hon-

Huelga parcial de panaderos La chochera de Jorge Volio le ha

Viene de primera página

organismo tomara cartas en el asunto. La casa de Douglas se, inmediatamente después de vencido el término procedió a la baja de los salarios, medida esta que produjo el natural descontento de los operarios, y que ha sido la causa inmediata de la huelga.

La actitud de la Sociedad, resuelta y activa, responde a un propósito justo: impedir que mediante procedimientos iguales, el resto de los talleres bajen los salarios.

Informes llegados a la Sociedad, han puesto de mani-

fiesto que la casa Musmanni ha estado ayudando a Douglas para que éste pueda hacer frente a sus compromisos. Esta circunstancia indica la posibilidad de que el movimiento huelguístico cobre amplitud, pues existe el firme propósito de que la Ley de Salario Mínimo se mantenga, por encima de todas las maniobras patronales.

La perspectiva del movimiento, hasta el viernes en la mañana, era la de la huelga general, de apoyo y solidaridad, y principalmente de defensa de la Ley de Salario Mínimo.

lirse a los pies de la silla gestatoria de Roma, en linde de un perdón que lo dejaba más limpio que la nieve. El es una especie de rutilante oro profeta tipo que vivió guiándole los pasos a su ahijado político don Ricardo Jiménez; algo así como un "Juan" que la Provincia le ha puesto a don Ricardo para que le anuncie sus caminos. De pronto el "Juan" se siente muy por encima de su ahijado y habla de él con desdén y hasta llega a hacer burla de sus actitudes; pero inmediatamente se pone sordina a sus voces proféticas y cae en el brochismo más ridículo para el ex-Presidente. Entouces es cuando asume su verdadera posición, porque para cualquiera otro que no sea Jorge Volio, a pesar de los humos de padrino que éste se ha gastado, lo cierto es que no ha sido otra cosa que un samio peón en las jugadas del ajedrez político manejado por Ricardo Jiménez.

Viene de primera página

ve su impotencia en una negociación absoluta de la acción directora que ya estánomando las nuevas generaciones costarricenses. Pero cuando estalla todo su reconocimiento es cuando se le habla de revolución, entonces no duda en declararse fascista, en invocar como autoridad a la Santa Madre Iglesia, la misma santa madre que un día de jara abnuda para salir a proclamar que la salvación estaba en el reformismo de Jorge Volio; entouces delira y habla del monstruo soviético, de ese monstruo que él eligió en pleno Congreso de la República, cuando en su pose ridícula de reformador social había oído campanas sin saber en que parte sonaban, confundiendo las del Kremlin con las de la Basílica de Pedro en Roma. Entouces habla de el genio político de Lenin sin recordar que para el mundo, y es especial para este pequeño rincón del planeta en que con tanta facilidad se es General y Caudillo de la Revolución viviente, sería muy conveniente que hubiera unos cuantos sífilicos geniales.

Volio cree que el país vive pendiente de lo que él piensa y diga de don Ricardo, de los consejos que le dé o de las lecciones que de él reciba. En medio de su esturdimiento mental, conserva los jalones propios de la politiquería sin horizontes, propia de su generación impotente, condenada a una acción nefasta, en eterno giro alrededor de los caprichos personales. Decadentismo olvíco, falta de orientación universal y realista que ha hecho de Costa Rica, por un lado, y de un capitalismo sórdido, por otro. Decadentismo cívico que resuel-

Pero lo más divertido de este General es su declaración de fe en el fascismo con o cesión de luchar contra el régimen capitalista, contra el liberalismo y contra el socialismo. Grande es visto dialista más grande es boca de quien alguna vez pretendió ser caudillo revolucionario? Esta sola declaración de Jorge Volio es suficiente para que nos podamos dar cuenta del estado de enredo en que tiene ahora la caja de sus litores.

ESCUELA POPULAR

LUNES

A. B. C. del Comunismo
Tema: El Imperialismo
Lec. 4ª—Desarrollo desigual del Capitalismo—Característica del Imperialismo
A cargo de Rodolfo Guzmán

MIÉRCOLES

Historia de las Luchas Sociales
Lec. 6ª—Edad Media—La Reforma y las insurrecciones Aldeanas
A cargo de Arnoldo Ferreto

A LAS 7.30 DE LA NOCHE

Hoy Sábado 10 de Julio

Mitin General en el Local de San José

El c. MORA explicará el Problema Eléctrico de Costa Rica

A las 7 y 30 de la noche

SALUDO
Como expresión de la necesidad de luchar por los prestigios de nuestra democracia y de la urgencia que sienten las nuevas generaciones por elevar a más altos niveles de justicia y libertad la vida de nuestro pueblo, aparece un

seuó semanario EL GRITO DEL PUEBLO. Para el nuevo colega nuestro saludo sincero de luchadores colocados en las barricadas de la democracia costarricense.

Compre y Lea TRABAJO